

EL AMIGO

PERIÓDICO DE NOTICIAS, INSTRUCCION Y RECREO.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

UNA PESETA CADA CUATRO MESES EN TODA ESPAÑA.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.
 Se suscribe en Madrid, en la Administracion, calle de Leganitos, 59, 2.º derecha, —adonde se dirigirá toda la correspondencia, á nombre de D. Eduardo Sanchez y Rubio.—y en la librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7.
 La mano del número corriente, 70 céntimos.
 El número corriente, 5 céntimos; atrasado, 10.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.
 El pago de la suscripcion puede hacerse desde provincias en sellos de correos, carta-orden, letra ó libranza del Giro mútuo. Este último medio es el más expedito y seguro, por lo que deberá preferirse. Así este como cualquier otro documento de giro, se extenderá precisamente á favor del Administrador de EL AMIGO.

EL QUE NO SABE ES COMO EL QUE NO VE.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

LA IGNORANCIA ES LA MADRE DE TODOS LOS ESCLAVOS.

EL PINTOR VERA.

Uno de los primeros atletas del renacimiento artístico de España, en el presente siglo, es el pintor D. Alejo Vera, autor del gran cuadro *Numancia*, premiado con primera medalla en la última Exposicion de Bellas Artes y que ha emulado en ella al lienzo admirable de Casado. Vera tiene cuarenta y siete años y es natural de Viñuelas, en la provincia de Valladolid. En 1858 marchó á Roma, pensionado por el banquero de Madrid D. Acisclo Miranda. Hoy tiene pension de mérito, por el Gobierno español, en aquella Academia Hispano-Romana. Desde allí nos ha enviado su último hermoso lienzo. En 1862 apareció por vez primera en nuestras Exposiciones, presentando el *Entierro de San Lorenzo* y ganando primera medalla y primer puesto en la opinion. Más tarde apareció con su *Santa Cecilia y San Valeriano*, obteniendo premio de igual clase. Despues se ha distinguido extraordinariamente pintando cuadros de estilo pompeyano. El gobierno español le nombró profesor supernumerario de la Escuela de Bellas Artes y vino, en consecuencia, á España y permaneció en ella hasta que, creada la Academia Hispano-Romana, volvió á la ciudad eterna, pensionado como hemos dicho. Su patria y el mundo artístico esperan mucho de él todavía, y es de creer que no han de esperar en vano.

CONVERSACIONES AL VUELO.

LAS LETRAS QUITADAS.

Un caballero.—¿Vés cómo han desaparecido las letras de ese rótulo, que debería decir, segun es de adivinar, «Se tornean maderas y metales?»

Un joven.—Sí, señor.

El caballero.—¿Quién te parece á ti que tendrá la mayor culpa?

El joven.—¿Quién la ha de tener? Los muchachos; la gente que, al pasar, ha ido arrancando esas letras postizas.

El caballero.—Sí, la gente lo ha hecho y tiene, por consiguiente, gran parte de responsabilidad en esa falta; pero la mayor ha sido del tornero mismo, que ha visto imposible el desperfecto de la primera letra, y le ha dejado sin remedio; tentando así al transeunte á seguir la obra de destrucción, pues en el mundo todo se imita, y aquello que pierde su perfecta pureza y sufre la primera falta de respeto, deja de merecerle. Siempre se ha dicho que por donde se empieza el melon por allí se vá, y que el primer punto de las calcetas es el que se debe coser.

El joven.—Lo mismo sucede con los ladrillos y las piedras de los monumentos ó edificios.

El caballero.—Y con la virtud y la honra de las personas.

MORISCOS.

Una señorita.—Y diga usted, papá, ¿es lo mismo decir moros que moriscos?

El padre.—No, hija mia; porque los moriscos fueron aquellos moros que, por no abandonar su patria, y la de sus padres y abuelos, permanecieron en España despues de la reconquista; obligados, para ello, á fingir el abandono de su religion y recibir el bautismo; pues de nó, te-

nian pena de destierro y confiscacion de bienes.

La señorita.—¿De modo que los que no se hicieron cristianos ó lo fingieron, no pudieron seguir aquí?

El padre.—No pudieron. Pero ni tampoco los otros; porque como nadie puede cambiar de conciencia á la fuerza, los moriscos siguieron profesando en secreto la religion de sus mayores y alentando esperanzas de libertad, desde la rendicion de Granada y la total caída del poder mahometano, en 1492, hasta el 1567, en el cual dieron el grito de insurreccion en la sierra de las Alpujarras, aclamando por rey á Aben-Humeya, descendiente de la dinastía árabe de los Omniadas, y sosteniendo durante tres años, con ayuda de Africa, una guerra sangrienta. En ella obtuvieron al principio algunas ventajas contra los generales cristianos



EL PINTOR DON ALEJO VERA.

marqués de Mondéjar y el de los Velez; pero resultaron, al fin, vencidos por las tropas al mando de D. Juan de Austria, hermano natural del monarca Felipe II, reinante á la sazón; cuyo general hubo de venir, al efecto, desde Flándes y desatender aquellas comprometidas campañas, en vista de la duracion é importancia que adquiría ésta de dentro de casa.

La señorita.—¿Cuántas guerras!

El padre.—Las necesarias para mostrar el atraso de los tiempos. Pero voy á concluir de decirte lo de los moriscos, ya que me has preguntado por ellos.

La señorita.—Sí, señor.

El padre.—Pues su reyecillo, como entonces se dijo, Aben-Humeya, fué ahogado, segun se dice, en su propia cama por los suyos y reemplazado por Aben-Aboó; el cual fué entregado ó muerto por su émulo Algeniz, que recibió del rey Felipe II la recompensa de una pension anual de cien mil maravedís. El cadáver de Aben-Aboó fué quemado en Granada y su cabeza colgada en un paraje público.

La señorita.—¿Jesus, qué barbaridad!

El padre.—Pues toda esta guerra comenzó

por haber obligado á los moriscos á dejar su habla y su traje, además de su religion. Y algunos años despues, en 1610, el rey Felipe III dió orden de que se los echase de España, sin piedad, en término de tres dias, no consintiendo llevar más bienes que aquellos que pudiesen trasportar en sus propias personas; quedando á beneficio de los señores de quienes los moriscos fuesen *vasallos*, todas las cosechas y casas de éstos; siendo ahorcados los que pegasen fuego á unas ú otras, y pudiendo cualquiera prender, entregar á la justicia, y aún matar, al morisco que hallase despues de concluido el plazo de los tres dias. Se exceptuaban de la expulsion seis por cada ciento de aquellos infelices; para que enseñasen á cultivar el arroz, hacer los riegos y demás trabajos de la tierra, si los señores así lo querían. También podían quedarse los niños menores de cuatro años, caso que lo consistiesen sus padres ó tutores, y se amenazaba con seis años de galeras á los cristianos que ocultasen algun morisco. Como por instinto, vistieron sus trajes de fiesta las familias, los pueblos enteros, que habían de abandonar cuanto poseían, incluso los enterramientos en que yacían sus antepasados de cerca de diez siglos, y toda aquella masa de gentes se puso en movimiento hácia el Africa; no pudiendo embarcarse, á las primeras de cambio, sino cuarenta mil personas.

La señorita.—Por Dios, papá, no me cuente usted eso. No quiero saber más.

El padre.—Oyelo, sin embargo, hija mia. Cuanto más doloroso te sea oírlo, más lejos te pondrás de hacerlo.

La señorita.—¿Hacerlo yo, papá!

El padre.—¿Quién sabe! El fanatismo es capaz de convertir en fieras á las más tiernas ovejas.

La criada.—Pero señorita, no se ponga usted así. ¿No vé usted que eran moros? ¿Pues que se marchasen á los infiernos!

La señorita.—¿Calla desgraciada! Tiene usted razon, papá. Siga usted. Hay mucho que enseñar y que aprender, aunque cueste trabajo. Esta muchacha me acaba de convencer de ello.

La criada.—Digo bien.

El padre.—Sí, tú quieres decir bien y crees decirle, pero te equivocas. No eres malvada; no tienes mala intencion; no te gusta hacer daño; pero no sabes lo que es justo. Ignoras que la correccion del padre no se puede confundir jamás con el oficio del verdugo, y que nadie debe hacer derramar otra clase de lágrimas que las del arrepentimiento ó la ternura. No se es cristiano si no se sabe amar á nuestros enemigos, hacer bien á los que nos aborrecen y rogar por los que nos persiguen y calumnian. Los que hacen otra cosa son gentiles, son ignorantes de la verdad cristiana, no conocen la predicacion de Jesus y el por qué fué muerto éste en una cruz. Esta muchacha no lo sabe, y por eso tiene que ser enterada de la doctrina de Jesucristo, que ella ignora.

La criada.—Señor, ¿y hay que querer bien á los moros y judíos, para ser cristianos?

Su señor.—Sí, por que eso es lo que está en los Evangelios, y por lo que salvará Jesucristo á cuantos lo conozcan así y lo practiquen.

La criada.—Nunca lo había oído.

Su señor.—Pues ya lo oyes. Ahora, bien puedes dejarte llevar de tu buen corazón, de los sentimientos que Dios ha puesto en tu pecho, y compadecer á aquellos infelices que, por no saber tampoco ser cristianos, fueron maltratados por quienes, al hacerlo, no dieron mejor muestra de que lo eran. ¿Qué dirías si echasen al África á toda la gente de tu pueblo, por el pecado de no entender ni creer las cosas que entendiéramos y creyera el gobierno?

La criada.—¡Jesus, señor!

Su señor.—Pues bien, hija, eso es lo que entonces se hizo con los moriscos. Sólo en las playas de Denia, en Valencia, se reunieron trescientos mil de ellos, para embarcarse. Los cuarenta mil desgraciados que lo hicieron primeramente en los barcos disponibles, se encontraron, ya en ellos, con que les exigían el precio del pasaje que se les ofreció gratuito, como forzoso que era; y al que decía no tener para pagarlo, le registraban brutalmente, siquiera fuese mujer; llegando el caso de echar al agua á los que carecían de recursos, si los otros no se avenían á pagar por ellos, y habiendo historiador que dice que no bastando esto para saciar la avaricia de muchos de los mal llamados cristianos que tripulaban y mandaban en los barcos, fueron robados y echados luego al mar algunos de estos desdichados pasajeros; contándose de un capitán napolitano y otro catalán, que precipitaron al agua cuantos llevaban á su bordo.

La criada.—Eso era una judiada.

Su señor.—Los que llegaron al África se encontraron con la enemistad y la barbarie de aquellos otros moros de allá, que tomando por cierta la forzosa abjuración de la fé de los de aquí, los trataron peor que á infieles, en castigo de su apostasia.

La señorita.—Me está usted dando un verdadero tormento, papá.

El padre.—Acabo pronto. Al saber todo esto los moriscos que esperaban su embarque en España, desesperaron y resolvieron morir defendiéndose de su destino amargo; para lo cual se armaron como pudieron y cometieron los mayores actos de venganza; siendo, al fin, vencidos y aniquilados en gran parte, pues la clemencia tomaba entonces el color de la apostasia, y nadie se atrevía á ejercerla, aún cuando la sintiera. En Búrgos fueron ahorcados treinta y dos de estos desterrados, solo por haberles hallado ocultos dinero y algunas alhajas. Se calcula en un millón de personas las que entonces salieron de España ó murieron de esta manera. Os advierto que era la gente más industriosa y trabajadora que teníamos.

La señorita.—¡Acabe usted, por Dios!

El padre.—Dos palabras. El rey decía, en la carta-orden expedida al efecto á los Capitanes generales, «que muchos, muy doctos y santos hombres le aseguraban que podía sin ningún escrúpulo castigar en las vidas y haciendas á los falsos cristianos ó moriscos; por lo que les hacía mucha merced con dejarlos ir y que pudiesen llevar de los bienes muebles los que pudiesen sobre sus personas solas, para ayudar á su sustento.»

La señorita.—Con razón oí decir una vez que «el hombre suele ser lobo del hombre.»

El padre.—Siendo el más dañino el que se cubre con la piel de cordero de Jesucristo.

BELLEZA DE LAS PLANTAS.

¿Cómo negar los encantos de los vegetales? Doquiera dirijamos la vista, nos ofrece la pródiga Naturaleza, maravillas que admirar, prodigios que conocer, aplausos que tributar, bellezas que contemplar y portentos que sentir, en el conjunto, nunca bastante admirado ni sentido, del bellissimo reino de las plantas. Desde el microscópico é invisible hongo, hasta la secular encina; lo mismo la planta que con balsámicos y suavísimos aromas perfuma los aires, que la que mata con su olor ó ciega con su zumo; la que majestuosa se ostenta con sus brillantes flores ó elegantes hojas, que la humildísima de oscuro y tétrico matiz, todas ellas ofrecen al hombre de ciencia vasto campo para su estudio; al emprendedor, para sus negocios; al industrial, para los multiplicados usos de la vida; al pensa-

dor y al filósofo, problemas; y al poeta, sueños de ventura.

Detengámonos algunos breves instantes en reflexionar acerca de la misión que las plantas llenan en el globo que habitamos.

Su número es inmenso. No son sólo, las que encantan nuestra vista en los jardines y en los campos, sino las infinitas que oculta el mar en su seno, las que flotan en la atmósfera, las que se hallan en recónditas cavidades ó escondidos senos, fuera del alcance de nuestras miradas. Se encuentra, por consiguiente, más allá de los límites de lo posible el contar las especies vegetales existentes. Bastará solamente decir que hay algunos grupos, por los botánicos denominados familias, como acontece con las llamadas plantas *Compuestas*, que cuentan con más de diez mil especies; las *Leguminosas*, cerca de siete mil; las *Labiadas*, mil cuatrocientas, y más de mil las *Umbelíferas*. El inmortal Linneo, que puede justamente colocarse entre las grandes figuras de la humanidad y considerarse su creador ingenio como un verdadero portento, dotó á la ciencia de una clasificación botánica, superior á la que Tournefort diera en 1694, y que puede asegurarse sirvió para alumbrar el oscuro campo de esta difícil ciencia; al modo que los rayos de brillante sol hacen desaparecer las sombras de la noche y rompen la oscuridad, á través de densa nube.

Linneo, pues, dividió todas las plantas en veinticuatro grupos denominados *clases*, atendiendo para establecerlos al número, naturaleza, proporción, libertad y visibilidad de los órganos sensoriales, que manifiestan los vegetales.

Las ideas del ilustre naturalista, suco han sido después más ó menos profundamente modificadas, estableciendo otros grupos llamados familias, por más que la historia consigne siempre respetabilísimo recuerdo á la clasificación de Linneo; no dando jamás al olvido, cuando se menciona un vegetal, el sitio en que lo colocara este sabio en su sistema sexual, ántes de asignarle el lugar de la familia correspondiente con arreglo á las modernas clasificaciones.

II.

Es imposible ó sumamente difícil dar un paso en la carrera de la vida, sin tropezar con alguna planta. En la tierra que pisamos, en el aire que baña nuestros pulmones y sostiene nuestra vida, en los alimentos, en las bebidas, en los trajes, en las habitaciones, en todo cuanto nos rodea hay plantas. Unas magníficas, de elegante porte, de fragante aroma, de matizados colores, de vistosas hojas y preciosas flores; otras de aspecto triste y melancólico, que llevan en su seno la muerte, y otras microscópicas, solamente visibles con el auxilio de ese maravilloso instrumento óptico que inmortalizó á Zacarías Jansen y que diariamente está abriendo nuevos horizontes á la ciencia, cual brillante luminaria que disipa las sombras doquiera extiende sus fulgores.

En ese gran número de plantas hay asimismo mucho que estudiar en su organización y relaciones. La mayor parte comienza su existencia por la semilla, la cual es el germen del vegetal, un individuo en estado rudimentario, que convenientemente colocado y satisfechas las condiciones de terreno, humedad, temperatura, etc., aparecen en él los primeros órganos que, progresando sucesivamente en su crecimiento, se tornan en el vegetal corpulento y magnífico que más tarde admiramos en los campos y proporciona benéfica sombra en los ardorosos calores del estío. La vida de las plantas es variable. Unas duran solamente un año, ó ménos; otras dos, algunas tres, y muchas ven pasar generaciones y forman legendarias épocas en diversos países, que miran á esos árboles con singular veneración, como dignos de ser admirados, constituyendo una verdadera joya de inextinguible valor para diversas poblaciones.

La planta tiene en su vida diferentes períodos, como acontece al animal. Hay infancia, época de vigor y decrepitud; durante las cuales, la energía, la belleza, el aspecto, el color, la salud y la resistencia varían; siendo, como es consiguiente, mayores y hallándose en su grado máximo de esplendor en la edad del completo desarrollo. Los principios que su organismo elabora, varían igualmente en su naturaleza química, según las diferentes edades de la planta; así es que se acudirá á los vegetales en estos diferentes períodos, según se trate de obtener sustancias de una ú otra naturaleza, ya como alimentos, ya en el concepto de medicamentos, ya también para emplearlos en la industria en sus diferentes manifestaciones de incesante actividad.

La semilla es, pues, la planta en miniatura, que

el tiempo y las reacciones químicas propias de la fisiología vegetal, la tornan en el corpulento árbol que más tarde forma la base de nuestra vivienda, ó la magnífica fragata que surca los mares, ó la palanca que mueve portentosa maquinaria, centuplicando las fuerzas, ó el combustible que templó los rigorísimos hielos de tético invierno ó el ataud que ha de servir, en fin, para encerrar por vez postrera nuestro cuerpo, cuando sólo sea ya misero despojo, deshabitada cárcel de la vida, y estén las fuerzas químicas encargadas de descomponerle, transformándole en pútridos miasmas.

La semilla es también el origen de la hoja de verdoso é inimitable color, tantas veces descrito por los poetas y tras'adado al lienzo por los pintores, sin haber sido fielmente copiado ni descrito. De la semilla ha partido la formación de la flor galana y aromática de encendido color y de matiz caprichoso; sin la semilla no existiría el sabroso fruto que nos alimenta y recrea y cuyo zumo apaga la sed abrasadora y devuelve la salud perdida. La semilla ha sido, pues, el punto inicial, de tanto portento, á la manera que la piedra lanzada en el tranquilo estanque es el origen de tantos ondulantes círculos como rizan acto continuo la superficie del agua.

Hay plantas que dan la vida y plantas que matan; las hay cuyos zumos son agradabilísima bebida ó cruel ponzoña; hay otras, cuyas flores son de aromático perfume ó de olor repugnante; las hay que convidan con sus atractivos de forma, color, utilidad, sabor y fragancia, y existen vegetales de aspecto repulsivo, sin aroma, fragancia, utilidad ni motivo alguno que inspire hácia ellos inclinación. Los contrastes se observan en las plantas de un modo manifiesto, como es natural que suceda en el numerosísimo conjunto de seres que ya hemos dicho forman el reino vegetal. Por eso, el mayor número de analogías, la mayor suma de puntos de enlace, la totalidad más grande de parecidos, es la que ha servido á los botánicos de base, para clasificar las plantas; lo cual se ha conseguido, si no de un modo perfecto, pues aún deja bastante que desearse, por lo ménos de una manera suficientemente aproximada á la perfección, en muchos casos, para constituir verdaderas familias de vegetales, que á imitación de lo que en sociedad sucede con las familias de personas, tienen parecido entre sí; no siendo tampoco raro que, de igual manera que hay en las familias de los hombres algunos individuos que las deshonran por su depravada conducta, haya también en las familias de plantas, especies que difieren de un modo profundo en sus caracteres y modo de obrar sobre nuestro organismo, del resto de sus compañeros de agrupación, y parecen estar pidiendo ser de aquel sitio arrojadas y conducidas lejos de donde se les agrupó.

(Se concluirá.)

J. OLMEDILLA Y PUIG.

REVISTA

PRINCIPALES SUCEOS DE ACTUALIDAD.

El resultado de las elecciones generales de Diputados, verificadas por singular coincidencia en el mismo día en Francia, España y Portugal, preocupa, con razón, á la opinión pública de Europa. Según el telegrafo, de los 543 distritos electorales de Francia, 41 han elegido diputados del centro izquierdo, 159 de la izquierda, 170 de la derecha y 28 de la extrema izquierda; total: 398 diputados republicanos, ó sean 53 más que en la Cámara anterior. De esta pérdida para los partidos monárquicos, corresponden 16 distritos á los legitimistas y clericales y 37 á los bonapartistas.

En cambio, los primeros han salido triunfantes en siete distritos que la vez anterior eligieron candidatos republicanos, y los bonapartistas en dos. En 65 distritos hay empate (*ballotage*).

Es digno de notarse que Gambetta tuvo en las dos secciones del 20.º distrito de París (Belleville) 9.430 votos; es decir, 2.188 ménos que en las elecciones del año 76, y 4.410 ménos que en las de 1877. Los señores Leon y Renault y el ex-ministro Sr. Bardoux.

—En Portugal, el gobierno ha obtenido una gran mayoría. El partido progresista aparece derrotado, excepto en cuatro círculos. El partido constituyente triunfó en 10. El orden fué completo en toda la nación.

—En España, los candidatos ministeriales consiguieron el triunfo en la mayor parte de los distritos. Aunque conocido ya el resultado, no queremos hacer la estadística del partido á que pertenecen los vencedores, por temor de incurrir en equivocaciones inso-

anturarias; esperando á tener datos ciertos sobre el número de Diputados de cada partido, y á que se haga el escrutinio general que debe hacerse en este día.

El órden no se alteró, que sepamos, más que en los puntos siguientes: En Purchena, por donde luchaban los Sres. Carrasco y Ramirez Carmona, ambos adictos, resultando un concejal muerto y otro herido. En Estella ocurrió un pequeño tumulto, por haber penetrado algunos individuos en el colegio de una de las secciones, arrojando la urna por el balcon.

En Bobadilla, distrito de Astudillo, Palencia, se suspendió la eleccion por un desórden que hubo, y en Ataquines (Valladolid) y Totana (Murcia), se alteró el órden; mandándose para restablecerle, unas parejas de la Guardia civil.

Las tropas inglesas que desembarcaron en Soussa (Túnez), á consecuencia del asesinato de un maltés, continúan ocupando la ciudad. El comandante del buque militar inglés *Monarch*, parece hallarse dispuesto á no disponer el reembarque, mientras no reciba órdenes de su gobierno ó desaparezca todo peligro contra los europeos. El asesino árabe fué conducido á Túnez y despues de recibir 400 palos, declaró no tener cómplices. Condenado á muerte, fué ejecutado inmediatamente.

Las tropas francesas de Africa, esperando que pase la época de los excesivos calores, se limitan á mover convoyes de víveres y municiones, y á prepararse para las futuras operaciones.

Las tribus árabes se hallan bastante agitadas y es de temer aumenten algunas de ellas las filas de los insurrectos.

El estado de salud del Presidente de los Estados Unidos, Sr. Garfield, es tan grave que raya en desesperado. La bala, que sigue perdida en el vientre de esta distinguida victima de las malas pasiones ó de la locura, amenaza acabar pronto con la vida de tan integro y respetable magistrado; á cuya esposa ha dirigido un afectuoso telegrama la reina de Inglaterra, interesándose por la salud del Sr. Garfield; lo cual ha sido grandemente estimado por toda la nacion norteamericana.

Los arrendatarios irlandeses juzgan insuficiente la ley votada por el Parlamento, para remediar el malestar del país; en el cual reina bastante agitacion, temiéndose grandes manifestaciones en este sentido. La Cámara de los Comunes (Congreso de los Diputados) desechó por 83 votos contra 30 la proposicion radical del Diputado irlandés Parnell, sobre la cuestion agraria.

Las negociaciones para el tratado de comercio entre Francia y Suiza, adelantan bastante, á pesar de la gran oposicion de los representantes de la Confederacion Helvética á que se aumenten los derechos de sus

NOTAS SUELTAS DE UN VIAJE

POR LA EUROPA CENTRAL Y LAS PRINCIPALES CIUDADES DE ESPAÑA.

POR D. E. V.

(Continuacion).

Italia.

Los retratos de los Papas Leon X y Julio II, pintados por Rafael, parecen del Ticiano; á juzgar por su color. La Galeria ó Museo de los *Uffizi*, es magnífica; habiendo en ella muchos buenos cuadros de los principales autores. El retrato de la Fornarina, de Rafael, es admirable en todos conceptos: dibujo, color y expresion. Las dos Vénus, del Ticiano, son una maravilla por el color. Los pocos cuadros que hay, en ambos Museos, atribuidos á Velazquez y Murillo, son dudosos, y casi los únicos que representan la escuela española. Entre la coleccion de dibujos, se halla el pensamiento ó bosquejo de la Virgen del Pez y del Pasmio de Sicilia, de Rafael, que están en el Museo de Madrid. Hay tambien una escogida coleccion de bustos y estatuas griegas y romanas, y entre éstas, puestas en lugar preferente, las célebres Vénus de Médicis, el Fauno bailando, el Apolino, el Esclavo afilador y los Luchadores. Igualmente, hay muchas salas ocupadas por retratos de pintores célebres, hechos por ellos mismos, y en el Museo Pitti se ven varias mesas de mosaico, por el estilo, y aun quizá mejores, de las que se lucen en el Museo del Prado de Madrid.

productos al ser importados en Francia. Tambien adelantan, y de manera satisfactoria, á lo que parece, las negociaciones comerciales entre España y Francia.

Los comisarios inglés é italiano, encargados de la cuestion de límites entre Grecia y Turquía, han sido secuestrados cerca de la frontera del Epiro por unos bandidos, que piden por su rescate una suma fabulosa.

La prensa alemana sostiene la conveniencia de aumentar el próximo presupuesto, con objeto de robustecer las obras de defensa militar del país. La guerra es todavia la señora del continente europeo; lo cual demuestra que no lo es la civilizacion.

La opinion pública de Italia aprueba las medidas represivas del Gobierno, adoptadas en contra de los agitadores que piden la supresion de la ley internacional, llamada de *garantías*, que ampara á la autoridad pontificia. Así lo dicen algunos periódicos.

Guitteau, el asesino del Presidente de los Estados Unidos, Sr. Garfield, intentó días pasados matar á su carcelero. Arrojóse sobre éste, cuchillo en mano, y le descargó varias cuchilladas. El acometido pudo defenderse con su revólver, y logró que las cuchilladas no le pasaran de la ropa. Extrañamos que á un criminal de tanta consideracion, se le haya dejado un arma, ó que, por descuido, se la haya podido procurar. Teniamos mejor idea de las cárceles norteamericanas.

Los incendios, sean casuales ó intencionados, siguen á la órden del dia en España. El más considerable ha ocurrido en Ataquines (Valladolid), ocasionado segun se cree, por haber arrojado ceniza mal apagada en un basurero. Más de 40 casas han sido destruidas, entre ellas la casa consistorial, la escuela y el archivo y juzgado municipales. Se calculan, además, las pérdidas en 5.000 fanegas de trigo, 800 de algarroba, 400 de garbanzos y 60 reses. Numerosas familias han quedado reducidas á la miseria. El viento impetuoso que reinaba cuando la catástrofe, inutilizó los esfuerzos de la Guardia civil y habitantes del pueblo é inmediatos que, en union de las autoridades, hicieron lo posible por atajar el fuego. Por supuesto, no había ninguna bomba contra incendios. ¡Siempre se las considera caras!

—La masía llamada del Rayall, término de Fórnoles (Teruel), ha sido devorada por un incendio, pereciendo en él un niño de 10 años. La persona que nos da noticias de esta horrible desgracia, añade, para mayor horror, que este pobre niño cayó á las llamas, desde los brazos de su aturdida madre, sorprendida por el fuego, como todos aquellos infelices, en medio del sueño de la noche.

—En Gerona, un escape de gas produjo un incendio de consideracion en una fábrica de tejidos de Salt, próximo á aquella ciudad. Se quemó el primer cuerpo del

Los jardines llamados de *Boboli* son muy bonitos, y la circunstancia de ser en gran parte montañosos, hace que tengan puntos de vista preciosos. En ellos hay muchas estatuas de mármol, antiguas y modernas, algunas bastante buenas.

El Museo de *Historia Natural* es excelente y digno de visitarse, por lo numeroso de sus colecciones, particularmente la de flores y frutos de cera, ya que los naturales no puedan conservarse bien. Tambien tiene muchas piezas anatómicas, armas y utensilios de indígenas de la Océania y otras tierras apartadas.

Entre estos objetos etnológicos hay tres mantos de plumas, iguales al que se dice de Motezuma, existente en el Museo de armas de Bruselas.

Santa Maria Novella es notable por sus muchas pinturas al fresco. La que representa el Paraiso, en una de las capillas laterales, tiene en primer término figuras de mujer muy graciosas. En el coro aparece la historia de Santa Elena, muy interesante por los trajes. Los frescos del claustro y capilla del mismo, son muy originales. Los primeros representan asuntos del Antiguo Testamento. Al quitar de los altares los cuadros al óleo, para hacer reparaciones en la iglesia, se han descubierto frescos de Lippi y de Giotto, del último de los cuales se conserva un gran Cristo.

En la nueva sacristía de *San Lorenzo* hay hermosas esculturas de Miguel Angel; estando sin concluir algunas manos y cabezas de ellas. La que representa el *Crepúsculo* es de una fuerza y valentía sorprendentes.

Las paredes de la *Capilla Ducal* están incrustadas de granitos, jaspes y otras piedras duras; siendo precio-

edificio, á pesar de los esfuerzos hechos para detener el voraz elemento. Once casas, entre ellas el cuartel de la Guardia civil, se han quemado en el pueblo de Somosierra (Madrid). Tambien ha habido otro gran incendio en Caudete; habiéndose fracturado una pierna el cabo 1.º de la Guardia civil, D. Diego García, cuyo estado es grave. En Malpartida de Plasencia se han quemado 50 fanegas de rastrojo y algunos robles. El incendio producido en la dehesa boyal de Navalnoral, se ha propagado á las inmediatas. El gobernador de Cáceres reclama fuerzas de la Guardia civil, para evitar en lo posible la propagacion de los incendios.

Fuerzas de este benemérito cuerpo han salido ya en direccion á la provincia de Badajoz, con objeto de activar la vigilancia contra los incendiarios de aquella provincia. El director de *La Voz de Madrid*, que acaba de llegar de ella, ha presentado al ministro de la Gobernacion dos de los aparatos explosivos por la sola accion del calor del sol, de que se valen aquellos incendiarios; cuyo crimen desea la opinion pública ver esclarecido en su raíz y extinguido por ella.

NOTICIAS OFICIALES.

Real órden disponiendo que los gobernadores de las provincias que se indican, trasmitan á la Diputacion provincial, Sociedades Económicas de Amigos del País y Juntas de Agricultura de las respectivas provincias, el adjunto interrogatorio, relativo á la emigracion y los medios de evitarla, para que su dictámen ayude á la Comision en el conocimiento de sus causas.—Real órden adjudicando el servicio de vapores-correos entre las islas de Cuba y Puerto-Rico y en el golfo de Mejico y mar de las Antillas, á D. José Campo, marqués de Campo.—Real órden autorizando á D. Nicasio Perez para construir una dársena y depósito de carbonos en el puerto del Ferrol.—Otras autorizando á los Ayuntamientos de Marina de Cudeyos y Almacella, para construir escuelas de primera enseñanza.—Acta de la sesion celebrada en Tángier, para el cange de ratificaciones del convenio firmado en Madrid en Julio de 1880.—Real órden concediendo al Ayuntamiento de Villanueva de Gomez, provincia de Avila, la subvencion de 4.421 pesetas 52 céntimos, para la construccion de una escuela de niños y de niñas y habitaciones para profesores.—Otra adjudicando á D. Miguel Merube la concesion del ferro-carril de Segovia, á empalmar con el de Madrid á Valladolid en Medina del Campo.

COSECHAS Y MERCADOS.

El trigo en alza, por lo general.
Arévalo (Avila): se ha vendido el trigo, en el mercado, del día 23 del actual, á 53 reales las 94 libras; las 90 de centeno, á 28; fanega de cebada, de 25 á 26, y la de algarroba, á 22; estando muy animadas las transacciones. (Comisionista D. Angel Mora).
Palencia: trigo, de 42 á 46 1/2 reales las 90 libras; cebada, de 22 1/2 á 23 1/2 fanega; avena, de 13 1/2 á 14; garbanzos, de 160 á 200; yerros, 26 á 28; alubias, 80 á 84; fijos, 42 á 44.
Valladolid: trigo, en el Canal, de 47 á 48 reales las 94 libras, y en los Almacenes generales de Castilla.

Los escudos de armas, así trazados, de todas las ciudades de Toscana. La cúpula es dorada y pintada al fresco, ostentando asuntos del Antiguo y Nuevo Testamento. El que representa á Adán y Eva recibiendo las prescripciones de Dios, me gustó mucho.

La *Catedral* tiene un exterior riquísimo, de mármol blanco y negro, de manera que parece un gran mosaico; pero está sin concluir. El interior es pobre y desnudo; habiéndome parecido una casa para alquilar. Únicamente la cúpula y capillas al rededor del altar mayor, tienen algo que ver. La cúpula empezó á pintarla Vassari y, por muerte de éste, la concluyó F. Zucherri. La composicion forma cuatro pisos. En el inferior, el Infierno, con el Cancerbero, Demonios, el Tiempo, la Muerte, Monstruos, etc., etc. En el segundo todo es alegórico, y creo ha de representar las virtudes necesarias para ir al Cielo. Este se halla en el tercer piso, y en él están Jesus, la Virgen y, en distintos grupos, Papas, Reyes, Mártires, Angeles y todo lo que suele llamarse la Corte Celestial. En la parte superior, que figura una especie de galería, hay algunos personajes que no sé si representan á los Profetas, pues la mucha elevacion á que se encuentran no me los ha dejado percibir bien. Hay pocos cuadros en este templo, y sólo me han parecido buenos una Sagrada Cena, pintada sobre fondo dorado, y un Descendimiento. A los piés de la iglesia hay un medallon con un busto, que indica estar enterrado allí el pintor Giotto. Inmediato hay una pila gótica bastante buena, para el agua bendita.

(Se continuará.)

de 46 $\frac{1}{2}$ á 47 $\frac{1}{2}$; centeno, en estos últimos, á 26 $\frac{1}{2}$ las 90 libras.

Potes (Santander): trigo, 54 á 56 reales fanega; alubias 56; patatas, 4 reales arropa; manteca de vacas, 3 reales libra. La cosecha de trigo es pobre en aquella comarca, pero el maíz ha mejorado con las últimas lluvias.

Ciudad-Real: trigo, de 46 á 52 reales fanega, gozando del último precio los candeales y recios superiores; aceite, de 35 á 36 reales arropa; vino tinto, de 9 á 11 reales. Los negocios de aceite y trigo recio están bastante animados.

Migueltura (Ciudad-Real): trigo candeal, de 50 á 52 reales fanega; cebada, 20 á 21; aceite, 32 á 33; vino, de 9 á 10 reales arropa.

Albuñan (Granada): trigo, 47 reales fanega; cebada, 19.

Talavera de la Reina: trigo, de 48 á 54 reales fanega; centeno, de 29 á 31 $\frac{1}{2}$ reales fanega; cebada, 29; algarrobas, de 28 á 30; lanas, 74 reales arropa.

Haro (Logroño): trigo, de 50 á 59 reales fanega, según clase; cebada, de 22 á 24; avena, de 15 á 16.

Pamplona: trigo, 22 pesetas 50 céntimos hectólitro (una fanega y ocho décimas partes de otra); cebada, 10 pesetas 31 céntimos; avena, 5-56; habas, de 13-44 á 14-06; maíz, 11-35; alholva, 16-25; vino comun, de 17 á 19 reales cántaro; idem rancio, 42; aguardiente, de 42 á 52; vinagre, 12.

Valencia: Tienden á subir los aceites y están encalmados los arroces. Estos se cotizan hasta 42 pesetas hectólitro, los superiores, y aquellos á 10 pesetas decálitro (ocho décimas partes de arroba); el trigo, á 25-50; maíz, 11-63; habichuelas, 28-89; azafran, 42 á 44-50 pesetas los 355 gramos (arroba valenciana); vino, 3 50 decálitro (el decálitro de vino es poco más de seis décimas partes de arroba); cabeza de ganado lanar y cabrio, 10 pesetas; de cerda de cría, 16.

Novelda (Valencia): trigo, 60 á 61 pesetas cahiz de 4 $\frac{1}{2}$ fanegas castellanas; aceite, de 7-50 á 9 pesetas arropa valenciana; cominos, de 5-75 á 9-75 arropa.

Orense: centeno, 31 pesetas 51 céntimos hectólitro; maíz, 14-41; cebada, 7-20; habichuelas, 32-43; aceite, 12-50 decálitro; vino, 2-50; patatas, 9 pesetas quintal métrico (100 kilos); heno, 9 idem.

Madrid: trigo, 25 pesetas 98 céntimos hectólitro; cebada, 13-82, precio medio.

Los mercados de vinos de la Rioja y Navarra, no ofrecen alteración que merezca mencionarse. En Labastida (Alava), llega á 9.000 cántaras el vino vendido en los últimos quince días, al precio de 17 á 19 reales. En San Vicente (Logroño), pasa de 50.000 cántaras el exportado en la semana última, al precio de 18 á 22 reales. En Allo (Navarra) no excede éste de 11 á 15 reales cántaro.

Los plomos se han repuesto algo más en el mercado de Londres; habiéndose cotizado á 14-7-6 el día 23 del actual. La plata, á 51 $\frac{3}{8}$.

NOTICIAS GENERALES.

El viernes 19 recorrió el primer tren de viajeros la línea de Jaen á la estación de Espeluy, en la línea general de Andalucía. Esto hace ya esperar fundadamente que Granada tendrá, al fin, vía directa para Madrid.

—La Sociedad médico-psicológica de Paris, á propuesta del célebre profesor Magnon, ha resuelto por unanimidad admitir como miembro efectivo á una señorita rusa llamada Skvortsof, que hace poco tiempo se graduó de doctor en la facultad parisiense. Se ha hecho ahora una verdadera excepción á favor de la señorita Skvortsof. Esta joven estudiosa debe semejante honor á la impresión que en el mundo científico ha producido su libro sobre la *afasia*, enfermedad que debilita ó extingue la facultad de lenguaje. Esta señorita se consagra especialmente al estudio y tratamiento de las enfermedades nerviosas.

—La Dirección de Obras públicas tiene en estudio un proyecto general de carreteras anejas á las vías férreas. Estas carreteras se trazarán en todas aquellas zonas productoras de más importancia, á fin de que tengan medios naturales de exportación y facilidades para que sus productos sean trasportados á las estaciones.

—Para las cátedras de alta enseñanza, que piensa crear el Sr. Albareda en la Universidad Central, se designa á los Sres. D. José Echegaray, D. Juan Valera, D. Gabriel Rodríguez, D. Claudio Moyano, D. Facundo Riaño y el ex-rector y catedrático de la Universidad de Valencia, Sr. Perez Pujol.

—Don Manuel María José de Galdo, el gran agita-

dor de la enseñanza en España, ha sido comisionado por el Ministerio de Fomento para estudiar los establecimientos de enseñanza de Bélgica y Suiza, y proponer después al gobierno las reformas que crea necesario introducir en los de España. A D. Francisco Coello, presidente de la Sociedad Geográfica, se le ha comisionado también para que represente al gobierno en el Congreso geográfico de Venecia. Estas comisiones son honoríficas y gratuitas.

—Ya se ha impreso el notable catálogo del Museo de reproducciones clásicas, establecido en el Casón del Retiro. El director del Museo propónese terminar en breve las obras de instalación, y abrirle en seguida al público. Además de las reproducciones que se han encargado á Inglaterra, tenemos entendido que van á adquirirse las de las tres estatuas de las Venus más hermosas: la de Milo, la de Médicis y la Capitolina.

—Las importaciones verificadas por las Aduanas de la Península é Islas Baleares durante el mes de Mayo último, exceden en 2.783.944 pesetas de valor al representado por la importación de igual mes del año anterior. En primer lugar, aparecen en alza los algodones en rama, cuyo aumento pasa de 1.300.000 pesetas; lo que prueba que la industria de tejidos de algodón sigue progresando entre nosotros. Vienen después los ganados, hierros y herramientas, petróleos, lana en rama, carbones minerales y algunos otros artículos que demuestran lo mismo; figurando también con aumento, y grande, el cacao; entre los artículos manufacturados, los coches, muebles, papel, alambres, vidrios y cristal. Están en baja varios artículos que se producen en España, tales como cereales y harinas, aguardientes, maderas, curtientes y sal. Todo lo cual, unido al aumento de exportación en el mismo periodo de tiempo, comparado con el correspondiente del año último, que asciende á 5.911.610 pesetas de valor, acredita una vez más nuestra prosperidad. Los derechos percibidos en dicho mes, por todos los conceptos que abarca la recaudación de Aduanas, llegaron á 8.977.506 pesetas, ó sean 313.050 más que en Mayo de 1880. Esta feliz marcha de los negocios en España, se demuestra en mayor escala por los siguientes datos oficiales: El año 1879 se importaron ó introdujeron en España géneros por valor de 240.776.997 pesetas. En 1880 subieron á 246.182.354. En 1879 hubo una exportación por valor de 209.449.616 pesetas, y en 1880 subió á 283.602.488 pesetas. Pero la significación de esto aparece más clara recordando que en 1849 la exportación era de 120.220.111 pesetas, ó sea menos de la mitad que la actual.

—Con mucho gusto hemos recibido la visita del *Noveldense*, ilustrado periódico que ha empezado á publicarse en Novelda, aumentando así la ya muy numerosa é interesante prensa de las pequeñas poblaciones de España; á la cual admiramos en proporción á los sacrificios inmensos que representa, hechos en aras del más noble y humanitario entusiasmo. Aranda de Duero cuenta igualmente con un nuevo periódico; siendo frecuentísima, por fortuna, la aparición de estos vivos destellos de la luz que ilumina crecientemente el alma inteligente de nuestra patria.

—Muchos de los racimos de uvas espolvoreados con azufre, por causa del *oidium*, en las viñas de la provincia de Alicante, se han secado; y se cree que no ha tenido solamente la culpa el calor ni el *oidium*, sino la acción combinada del primero y del azufre, pues las cepas no azufradas han resistido de otro modo, estuviesen ó no enfermas del dicho hongo parasitario.

—Va á establecerse doble vía en el trayecto del ferrocarril entre San Sebastian é Irun.

—La «Asociación para la Reforma de los Aranceles de Aduana» ha dado al país un manifiesto en que expone los fundamentos de sus doctrinas libre-cambistas, con aplicación á España.

—Dice el *Eco de Fregenal*, que en Higuera la Real el rematante á *venta libre* de un artículo de consumo, no contento con sus derechos legales, impide la venta á quien no le compra á él los líquidos de que se trata. El alcalde de la localidad sostiene al rematante, y varios matriculados han recurrido en alzada al jefe económico.

—El *Olotense*, de Olot, dá á conocer la impaciencia de que se encuentran poseídos varios accionistas del proyectado ferrocarril de Olot á Torrelló; los cuales, habiendo hecho la entrega de las cantidades correspondientes, invitan á sus consocios á una reunión pública, con objeto de examinar la conducta del Consejo de Administración de aquel ferrocarril, que les parece rara á los buenos accionistas en cuestión. Posteriormente, se ha suspendido este paso, por haberse tenido mejores noticias del estado de este asunto.

—El comercio de Madrid se ha dirigido al Goberna-

dor civil, en queja de que el ingeniero almotacen cobra, en muchos casos, mayor cantidad de la que marcan las tarifas, y no quiere reconocer el sello primitivo impuesto á las pesas y medidas, contra lo dispuesto en las instrucciones vigentes. El ingeniero en cuestión ha negado estos hechos, en un comunicado.

—*El Demócrata* pide que la biblioteca y archivo del antiguo convento de Santiago, de Uclés, dejen de estar en poder de una comunidad francesa, contra lo que ordenan el Real decreto de 23 de Enero de 1875 y una Real orden de Agosto ó Setiembre de 1880; orden que disponía pasáran á poder de las Ordenes militares estos libros y documentos, que llegarán á 5000. *El Demócrata* pide también que esa biblioteca pase á la Nacional, y que se atienda á los manuscritos históricos y jurídicos, pertenecientes á la Orden de Calatrava, que yacen en el desvan de una casa de Daimiel. No sabemos si todo esto será ya mucho pedir.

—Una señorita de 17 años que es bachillera en artes, ha solicitado autorización para seguir la carrera de ingeniera de caminos, canales y puertos. Esto recuerda que otras señoritas han cursado en Valencia la facultad de medicina; pero no han podido obtener el título para el ejercicio de la profesión, por no estar previsto en las leyes de Instrucción pública. En el último curso académico obtuvo el premio en el instituto del Cardenal Cisneros otra señorita; lo que prueba que las mujeres pueden matricularse y cursar en los establecimientos oficiales de enseñanza. Lo que ahora se necesita es, que el Estado, que concede estos estudios, no se siga negando á autorizar su aprovechamiento.

—La *Biblioteca Enciclopédica Popular Económica* del editor Sr. Estrada, ha dado á luz un *Manual de Geología aplicada á la Agricultura y á las Artes industriales*, por D. Juan José Muñoz y Madariaga, profesor de la Escuela especial de montes. Este tomo, como todos los de tan útil Biblioteca, se vende á peseta por suscripción y una peseta 50 céntimos suelto, en toda España.

—Según la *Apología del Maestro* de Valencia, el Ayuntamiento de Cádiz adeuda á sus maestros de niños 2.400 duros; el de Arcos de la Frontera, 4.500; Grazalema, 1.000; Los Barrios, 800 y Puerto-Real, 400. Total la sola provincia de Cádiz, 16.000 duros. ¡Son muy bromistas aquellos Ayuntamientos! Lo peor es que no tengan el privilegio de la *gracia* los de la provincia de Cádiz, ni siquiera los de la de Málaga ó Granada.

—Ha regresado felizmente á Madrid el primer grupo de profesores y alumnos de la Institución libre de Enseñanza, que han hecho su excursión á los Pirineos franceses y algunos parajes del Norte de España, bañándose en el mar y estudiando el mundo en que viven.

LA ILUSTRACION VENATORIA,

PERIÓDICO DE CAZA Y PESCA.

Rebaja á la mitad de precio desde 1881.

—Se publica, con magníficos grabados, los días 15 y 30 de cada mes, en 24 columnas de gran folio y esmerada edición; formando cada año un elegante volumen con índice y portada para su encuadernación. La suscripción cuesta á razón de una peseta mensual en toda España. Pero suscribiéndose por todo el presente año 1881, se obtiene éste por 40 rs. y se reciben inmediatamente todos los números publicados en el mismo. Está agotada la colección del primer año, ó sea de 1878. Las de los demás, pueden adquirirse por 80 rs. las de cada uno. Por ciento sesenta reales puede el nuevo suscriptor tener completa la colección de *La Ilustración Venatoria*, exceptuado el año 1878, hasta finalizar el presente é incluso el *Album* de los grabados de 1878, que cuesta por sí sólo 40 reales. Se suscribe en la Administración, Espos y Mina, 3, Madrid, y en la librería de Murillo, Alcalá, 7.

ALMANAQUE DE MEDICINA Y FARMACIA PARA el año 1882, conteniendo numerosos artículos de distinguidos prácticos y escritores médicos, publicado por D. Pablo Alvarez Delgado: segundo año de publicación.—Un tomo en 4.º elegantemente impreso, ilustrado con grabados, una peseta en toda la Península.

Aparecerá este libro el 15 de Octubre próximo, y será gratuita la inserción en el mismo del nombre, apellido, título profesional y punto de residencia de todos los señores que se suscriban y abonen su importe en metálico ó sellos de franqueo antes del 30 de Setiembre próximo. Hasta esta última fecha se admiten anuncios nacionales y extranjeros, á los precios siguientes:—Por una página, 20 pesetas; por media página, 11 id.; por cuarto de página, 6 idem.

Las dimensiones respectivas de éstos serán las mismas que las de los del año anterior, y se enviarán modelos á quien los desee.

Tanto los pedidos del *Almanaque*, como los anuncios en el mismo, acompañados de su importe en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, se dirigirán á nombre de don Pablo Alvarez Delgado, Plaza de la Cebada, 7, segundo derecha, Madrid.

PASTOS EN BRIHUEGA.

De siete cuarteles monte y una dehesa para ganado lanar, mular, vacuno, muchos pastos, tinados, aguas. Informará Sr. Gonzalez, Notario, Desengaño, 1, 2.º

Establecimiento tipográfico de Alvarez hermanos, calle de San Pedro, núm. 16.